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Аграрная цифровизация
Участниками Алтайского региональ-
ного ИТ-форума, приуроченного к 
80-летию образования края, в этом 
году стали более 700 человек — вла-
дельцев и руководителей предпри-
ятий, ИТ-специалистов, представи-
телей российских и иностранных 
компаний, производящих оборудо-
вание и программное обеспечение. 
Среди них — компании Cisco, Dell 
EMC, Schneider Electric, Microsoft, 
Xerox, Код безопасности, Hewlett 
Packard Enterprise, IDIS, Ростелеком, 
Лаборатория Касперского, Центр 
информационной безопасности, 
Samsung Electronics. За 10 лет прове-
дения форума количество участни-
ков выросло в 150 раз, констатиро-
вали в региональном правительстве.

Открывая мероприятие, губерна-
тор Алтайского края Александр Кар-
лин отметил, что форум стал «надеж-
ным и активным проводником ин-
формационных технологий в реги-
оне». «В настоящее время необхо-
димость внедрения информацион-
ных технологий стала понятной для 
всех и воспринимается как важный 
компонент развития личности, об-
щества и края. Накопленный опыт, 
знания в сочетании со стремлением 
к развитию и государственной под-
держкой — хорошая основа для дви-
жения вперед,— заявил глава регио-
на.— За последние 10 лет информа-
ционные технологии проникли поч-
ти во все сферы экономической де-
ятельности края. Повысился общий 
уровень информатизации».

• Алтайский региональный ИТ-
форум — главное событие ИТ-рынка 
края. Мероприятие призвано способ-
ствовать консолидации мнений и 
усилий бизнеса в создании благопри-
ятной среды для развития ИТ-рынка 
региона. Среди задач форума — по-
вышение уровня развития информа-
ционного общества и качества жиз-
ни населения за счет использования 
информационно-коммуникацион-
ных технологий в промышленности, 
сельском хозяйстве, социальной сфе-
ре, организации обмена передовы-
ми ИТ-технологиями и практиками, 
продвижение разработок, товаров и 
услуг ИТ-разработчиков.
По данным Алтайкрайстата, 92% 

алтайских компаний ежедневно ис-
пользуют в своей деятельности ИТ-
компонент. Если в 2007 году в крае 
на 100 работников организаций и 
предприятий приходилось 26 ком-
пьютеров, то в 2016 уже 43. Уровень 
использования сети интернет уве-
личился с 53% в 2007 году до 87% в 
2016, отметили в региональном 
Управлении связи и массовых ком-
муникаций.

Одним из драйверов роста цифро-
вой экономики Александр Карлин в 
ближайшем будущем видит агропро-
мышленный комплекс региона. «До-
ля сельского хозяйства и обусловлен-
ных им смежных отраслей достига-
ет одной трети валового региональ-
ного продукта. Такой структуры ВРП 
не имеет ни один субъект России. Я 
убежден, что регион с такой специ-
фикой и экономикой может и дол-
жен рассчитывать на интенсивное 
присутствие ИТ-технологий в реаль-
ной экономической деятельности,— 
говорит губернатор.— Сегодня сель-
ское хозяйство демонстрирует в Ал-
тайском крае самые высокие темпы 
роста производительности труда из 
всех секторов реальной экономики. 
Сельское хозяйство активно техни-
чески и технологически перевоору-
жается. Крестьяне закупают не про-
сто технику, они оснащают свои хо-
зяйства суперсовременными техно-
логическими комплексами и в рас-
тениеводстве, и в животноводстве».

По данным губернатора, крестья-
не Алтайского края активно исполь-
зуют IТ-технологии, беспилотники 
в растениеводстве, а в животновод-
стве на каждое продуктивное жи-
вотное заводится электронный па-
спорт. «Благодаря цифровым техно-
логиям наша базовая отрасль — АПК 
— переходит на новый технологиче-
ский уровень. Алтайский край име-
ет исключительные перспективы не 
только развивать и внедрять цифро-

вые технологии на собственной тер-
ритории, но и стать достойной пло-
щадкой, чтобы транслировать их в 
другие регионы и страны»,— заклю-
чил глава региона.

«Форум представляет практиче-
ский интерес. Во-первых, это воз-
можность встретиться профессиона-
лам. Во-вторых, представители всех 
отраслей промышленности, сель-
ского хозяйства могут ознакомиться 
и применять передовые разработки 
на практике»,— согласился с губер-
натором президент Алтайской тор-
гово-промышленной палаты Борис 
Чесноков.

В качестве достойной площадки 
для продвижения современных ин-
формационных технологий в стра-
не Алтайский край видит и круп-
ный международный бизнес. «Ал-
тайский край — территория, кото-
рая нас привлекает не только с точ-
ки зрения экономического потен-
циала, который, безусловно, тоже 
очень значим. Вот еще какое инте-
ресное дело: количество пионеров 
в этом регионе зашкаливает. Я гово-
рю о тех специалистах, которые для 
трансформации бизнеса готовы дви-
гаться вперед, инвестировать в но-
вые технологии,— отметил замести-
тель генерального директора „Ксе-
рокс СНГ“ Антон Бородихин.— Не-
которые другие регионы вкладыва-
ют много сил и средств, создавая тех-
нопарки, инновационные центры 
обработки данных. А здесь отдельно 
взятый субъект федерации — боль-
шая инновационная зона, техно-
парк. Мы потеряли счет количеству 
решений, которые обкатали, опро-
бировали и довели до очень хороше-
го состояния именно на Алтае».

Доступный интернет
Приоритетной задачей развития 
цифровой экономики власти регио-
на сегодня видят рост числа пользова-
телей госуслуг в Алтайском крае. «На 
протяжении последних лет в крае 
ведется работа по созданию инфра-
структуры электронного правитель-
ства. На портале государственных му-
ниципальных услуг зарегистрирова-
но сегодня более 860 тыс. жителей 
края. Мы ставим задачу до конца года 
довести этот показатель до 1 млн че-
ловек. Сегодня мы занимаем достой-
ные позиции по количеству заказы-
ваемых услуг в электронной форме, 
числу запросов»,— заявил на фору-
ме Александр Карлин. Только с нача-
ла года количество желающих поль-
зоваться госуслугами выросло в реги-
оне на 180 тыс. человек.

По данным регионального пра-
вительства, в крае, в котором про-
живают 2,4 млн человек, действу-
ет 400 центров обслуживания, в ко-
торых граждане могут подтвердить 
свою личность для регистрации на 
Едином портале государственных и 
муниципальных услуг. Они откры-
ты на базе органов власти различно-
го уровня и многофункциональных 
центров. На Едином портале доступ-
ны около 350 федеральных госуслуг, 
70 краевых и 40 муниципальных.

Дальнейшее распространение 
цифровых технологий сдерживает 
недостаточно развитая телекомму-

никационная инфраструктура ре-
гиона, считает Александр Карлин. 
Для решения этой проблемы Алтай-
ский край одним из первых в стра-
не вошел в состав субъектов РФ — 
участников федеральной програм-
мы устранения цифрового неравен-
ства, за техническую реализацию 
которой отвечает компания «Росте-
леком». «Рассчитываем, что в тече-
ние ближайших пяти лет в крае бу-
дет создана инфраструктура нового 
поколения, которая обеспечит на-
сыщение повседневной деятельно-
сти ИТ-технологиями современно-
го уровня»,— подчеркнул глава ре-
гиона. Согласно официальной ста-
тистике, доля домохозяйств в Ал-
тайском крае, имеющих професси-
ональные компьютеры, в 2016 году 
составила 69%, а доступ в интернет 
— 68,4%. Свыше 74,7% населения до-
ступна скорость передачи данных 
более 512 Кб/с.

В рамках проекта устранения 
цифрового неравенства к интерне-
ту подключаются малые села с чис-
ленностью населения 250–500 че-
ловек. Как рассказал начальник Ал-
тайкомсвязи Максим Герасимюк, в 
крае планируется подключить к ин-
тернету 257 сел, из них 100 — в 2017 
году. Общий объем инвестиций в ре-
ализацию программы на террито-
рии Алтайского края оценивается в 
1,6 млрд руб. «Сейчас проектируется 
следующий этап реализации проек-
та — на 2018 год. В нем будут задей-
ствованы около 15 муниципалите-
тов. Ведутся переговоры с главами 
районов и „Ростелекомом“, опреде-
ляются точки, где будут установлены 
опоры с учетом возможности под-
ключения соцобъектов»,— отметил 
глава Алтайкомсвязи.

Бизнес расширяет 
экспансию
Мощным импульсом развития ин-
формационных технологий в Ал-
тайском крае призван стать и реги-

ональный дата-центр для хранения 
данных, который планируется соз-
дать в 2018 году. Участниками про-
екта станут компании Schneider 
Electric (Германия) и DataLine (Мо-
сква), с которыми Алтайкомсвязь 
подписала соглашение о сотрудни-
честве. Первая специализируется 
на автоматизации зданий, произ-
водств, систем электроснабжения. 
Вторая — один из крупнейших игро-
ков российского рынка хранения 
больших объемов данных.

«Мы становимся партнерами по 
реализации программы „Цифровая 
экономика“ в Алтайском крае. Я ду-
маю, нашим партнерам интересно 
нахождение в Алтайском крае как 
регионе, имеющем высокую инве-
стиционную оценку целого ряда 
экспертных агентств. Для нас важ-
ный партнер и компания DataLine, 
и компания Schneider Electric с точ-
ки зрения их знаний, компетенций, 
опыта создания новых технологий 
как в сфере построения ЦОДов, так 
и в сфере построения умного безо-
пасного города»,— отметил Максим 
Герасимюк. В правительстве наде-
ются, что в дальнейшем к соглаше-
нию будет приложен план совмест-
ных мероприятий, которые, в част-
ности, могут быть реализованы в 
созданном технопарке «Новоал-
тайск южный».

В соответствии с федеральной 
программой «Цифровая экономи-
ка», до 2024 года в России должно 
быть создано 10 крупных высокотех-
нологичных IT-компаний, конку-
рентоспособных в мире, 500 компа-
ний малого и среднего масштаба, 10 
платформ для различных отраслей 
экономики. На долю страны должно 
приходиться 10% мирового объема 
услуг в сфере хранения и обработки 
данных (сегодня это 1%). «В качестве 
сквозных технологий в рамках про-
граммы определены: большие дан-
ные, нейротехнологии и искусствен-
ный интеллект, система распределе-
ния реестра, квантовые технологии, 
новые производственные техноло-
гии. Особое внимание уделяется раз-
витию промышленного интернета, 
робототехники и сенсорики, техно-

логиям беспроводной связи, вирту-
альной реальности»,— подчеркнул 
исполнительный директор Ассоци-
ации предприятий компьютерных 
и информационных технологий 
(АПКИТ) Николай Комлев.

Как рассказал руководитель Ал-
тайкомсвязи, в 2018 году в Алтай-
ском крае начнется внедрение ап-
паратно-программного комплекса 
«Безопасный город» в трех муници-
палитетах — Барнауле, Белокурихе 
и Локтевском районе. Этот комплекс 
призван стать первым шагом госу-
дарства в построении единой плат-
формы для создания умных городов 
в России. С помощью ЦОД, который 
власти региона планируют создать в 
2018 году, планируется работа элек-
тронных сервисов, которые внедря-
ются в рамках региональной про-
граммы «Цифровая экономика».

По словам представителя ком-
пании DataLine Павла Самойлова, 
сейчас его компания ищет форма-
ты сотрудничества сразу с несколь-
кими российскими регионами. По-
строить дата-центр можно где угод-
но, если там есть спрос на его услу-
ги и инвестиции, отметил он. В свою 
очередь вице-президент подразделе-
ния IT Business Schneider Electric На-
талья Макарочкина рассказала, что 
компания уже реализует проекты с 
правительством Алтайского края. 
По ее словам, подписанное соглаше-
ние — это намерение более глубо-
ко разрабатывать совместные реше-
ния. «Компания серьезно относится 
к российскому рынку, у нас пять за-
водов на территории России, 35 офи-
сов в различных регионах. На сегод-
ня в экономику страны вложено бо-
лее €1 млрд, и на этом мы не плани-
руем останавливаться»,— подчер-
кнула госпожа Макарочкина.

О намерении расширить свое 
присутствие на рынке Алтайского 
края на форуме также заявила ком-
пания Cisco. «Присутствие в регио-
нах, где нас поддерживают, является 
особо актуальной задачей для нашей 
компании. В этом смысле Алтайский 
край для нас ключевой регион,— за-
явил руководитель направления по 
работе с региональными заказчика-
ми Cisco Михаил Чурсин.— Мы ви-
дим большие перспективы для на-
шего бизнеса здесь, невзирая на 
внешние или внутренние факторы, 
такие, как политическая ситуация в 
мире и финансовые сложности».

По словам господина Чурсина, 
компания готова активно поучаство-
вать в развитии цифровой экономи-
ки в Алтайском крае. «Мы хотим на 
этом фактически начальном эта-
пе присоединиться к процессу, уча-
ствовать в рабочих группах, пред-
ставлять наши технологии профиль-
ным министерствам и ведомствам, 
фокусируясь именно на вертикали 
государственной власти, взаимодей-
ствуя с учебными заведениями, по-
казывая, как технологии помогают 
учиться и сделать эффективнее нашу 
страну, ее государственные, образо-
вательные и иные структуры. Наде-
емся войти во все эти процессы в Ал-
тайском крае, представлять наше ви-
дение перспектив развития цифро-
вой экономики и общества»,— за-
ключил Михаил Чурсин.

Будущее предопределено
В ближайшие годы цифровые техно-
логии будут играть все большую роль 
в экономике страны вообще и сибир-
ских регионов в частности, подчер-
кивают эксперты форума. Как расска-
зала заместитель главного редактора 
CRN/RE Светлана Белова, за послед-
ние 20 лет технологический сектор 
поднялся на первое место в индексе 
Standard & Poor’s 500 (индекс капита-
лизации самых дорогих компаний в 
мире), и занимает 19% от общей ка-
питализации компаний топ-500. На 
первом месте компания Apple, чья 
рыночная капитализация в 2017 го-
ду может вырасти до $824 млрд., про-
гнозируют аналитики. Причем, у не-
которых богатейших компаний из 
индекса Standard & Poor’s 500 нет 
штатных сотрудников. Например, у 
одного из крупнейших в мире опера-
торов на рынке такси нет своих ма-
шин и водителей.

«Средний срок жизни компаний, 
входящих в Standard & Poor’s 500, к 
2020 году снизится до 12 лет (в 1960 го-
ду он составлял 60 лет). В ближайшие 
пять лет с рынка уйдет около 40% ком-
паний-лидеров различных отраслей, 
если они не подвергнутся цифровой 
трансформации. То есть не начнут ис-
пользовать современные технологии 
для кардинального повышения про-
изводительности и ценности пред-
приятий»,— заключила эксперт.

Только экономический эффект 
до 2025 года при внедрении техно-
логии «интернет вещей» в электро-
энергетике России составит около 
532 млрд руб., в здравоохранении — 
536 млрд руб., в сельском хозяйстве 
— 469 млрд руб., в логистике — 542 
млрд руб., в городской среде — 375 
млрд руб., в производстве устройств 
для умных домов — 387 млрд руб., 
подсчитали аналитики.

По словам Николая Комлева из 
АПКИТ, в настоящее время границы 
отрасли размываются. «Технологии 
проникают во все сферы жизни об-
щества. Например, в случае некото-
рых банков уже невозможно понять, 
что это за компания: банк с крупным 
ИТ-отделом или ИТ-компания, вы-
полняющая банковские функции. 
Роботы, дроны, криптовалюта, ум-
ный дом — это все информацион-
ные технологии или какие-то дру-
гие отрасли, внедрившие ИТ в свои 
процессы?» — задается вопросом экс-
перт. По его словам, сейчас «мы сто-
им на этапе, когда нужно понять, кем 
мы хотим быть в цифровом мире — 
полноценными участниками, произ-
водителями технологий или только 
их потребителями».

Уже в ближайшие годы развитие 
цифровых технологий приведет к 
исчезновению десятков профессий, 
предупреждают эксперты. Роботы за-
менят машинисток, создателей тек-
стов, водителей, курьеров, продав-
цов, бухгалтеров, работников call-
центров и многих других. «Измене-
ния в бизнесе также сложны для че-
ловека, как борьба с лишним весом. 
Но если сегодня начать делать какие-
то шажочки в направлении цифро-
вой трансформации, то со временем 
можно прийти к хорошему результа-
ту»,— считает Светлана Белова.

Антон Вебер

Будущее IT определили на Алтае
В Алтайском крае есть не только запрос на-
селения на создание цифровой экономики, 
но и техническая база для этого, уверены 
власти региона. Вопросы ближайшего циф-
рового будущего городов и сел самой 
аграрной территории Сибири стали предме-
том обсуждения экспертов Х Алтайского ре-
гионального ИТ-форума, прошедшего в пер-
вой декаде октября в Барнауле. Одним из 
итогов мероприятия стало подписание со-
глашений о сотрудничестве в создании ЦОД 
между регионом и компаниями Schneider 
Electric и DataLine.

Свои разработки на форуме представили десятки IT-компаний

Александр Карлин видит большой 
потенциал для развития IT  
в сельском хозяйстве  
Алтайского края

Информационные технологииReview администрация 
алтайского края 

партнер проекта

    Среда 25 октября  2017  №199      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      sibir.kommersant.ru12


